



BRÈVES ÉCONOMIQUES

DU 06 MARS AU 12 MARS 2023

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

Brèves 06 mars au 12 mars 2023

Politiques économiques

L'Union Européenne et le Canada annoncent un plan d'action sur l'hydrogène

A l'occasion de la visite au Canada de la Présidente de la Commission Européenne, l'UE et le Canada ont notamment annoncé le renforcement de leur partenariat dans la transition énergétique. Dans ce cadre, les deux partenaires ont annoncé un plan d'action bilatéral pour faire progresser la commercialisation de l'industrie de l'hydrogène : ce plan d'action permettrait de mobiliser les investissements, de soutenir les entreprises, de partager l'expertise et d'acheminer de l'hydrogène canadien propre vers l'Europe.

Selon un rapport de l'OCDE, l'économie canadienne serait l'une des plus énergivores

Le dernier rapport de l'OCDE sur le Canada stipule que si le pays a des cibles « ambitieuses » de décarbonation, il faudrait « des réductions considérables » des émissions de gaz à effet de serre pour les atteindre, car son économie est l'une des plus énergivores des pays développés. En effet, pour chaque unité de PIB générée, le Canada émet en moyenne plus du double d'émissions que le Royaume-Uni. Cet écart serait dû, entre autres, à une forte production de pétrole et de gaz et à des hivers rigoureux. L'OCDE reste néanmoins optimiste pour le Canada en vue de ses nombreux «

instruments » pour effectuer la transition énergétique.

L'économie canadienne surprend avec un excédent commercial en janvier

Le Canada a enregistré un excédent commercial inattendu de 1,9 Md CAD (1,4 Md €) en janvier grâce à un record d'exportation de produits agricoles du fait de la très bonne récolte 2022 et de la forte demande mondiale ainsi qu'au rebond des exportations l'industrie automobile canadiennes, qui ont retrouvé leur niveau d'exportation le plus haut depuis mai 2019. Les exportations ont augmenté sur un an de 4,2 % pour se chiffrer à 67 Md CAD (47 Md €), tandis que les importations ont enregistré une hausse plus faible, de 3,1 %, pour s'élever à 65 Md CAD (46 Md €). Statistique Canada a également révisé les chiffres du commerce de décembre en les faisant passer d'un déficit initial de 160 M CAD (110 M €) à un excédent de 1,2 Md CAD (0,8 Md €).

La Banque du Canada maintient son taux directeur pour la première fois en un an

Comme annoncé en janvier, le taux directeur de la banque centrale canadienne n'a pas connu de nouvelle hausse lors de la dernière réunion de politique monétaire, et ce pour la première fois en un an, en étant maintenu à 4,5%. La décision s'explique par un début de ralentissement de l'inflation, passé sous la barre des 6%, et par la crainte d'un renforcement de l'endettement privé. Mais la probable hausse du taux directeur américain pourrait exercer une pression à la baisse sur le dollar canadien vis à vis du dollar américain, ce qui



entraînerait un renchérissement des importations et alimenterait davantage l'inflation. De même, le marché de l'emploi, encore très dynamique (5% de chômage en février 2023 ; +20 000 emplois créés) conjugué à une accélération de la hausse des salaires de 5,4% en glissement annuel en février (4,5% en janvier) pourrait faire craindre, si cela venait à continuer, une sortie de la Banque du Canada de sa « pause conditionnelle ».

Les plus grandes banques canadiennes mettent de côté 2,5 Md CAD (1,8 Md €) pour faire face un vague attendu de défauts de paiement sur les prêts

Les plus grandes banques canadiennes ont mis de côté près de 2,5 Md CAD (1,8 Md €) pour se préparer à une vague de pertes sur les crédits et les prêts en raison de la détérioration de la situation économique. Les six grandes banques ont toutes enregistré des augmentations significatives des Provisions pour Pertes sur Créances (PCL) : l'année dernière, ces réserves ne s'élevaient qu'à 370 M CAD (260 M €). Selon les dirigeants de ces banques, les risques d'impayés et de pertes sur les cartes de crédit, les lignes de crédit et les prêts automobiles sont à surveiller en particulier - davantage que les défauts de paiement sur les prêts hypothécaires.

Le Conseil de la radiodiffusion et des télécommunications canadiennes (CRTC) réduit les tarifs de gros de 10 % pour stimuler la concurrence

Le système de vente en gros, dans le cadre duquel les petits fournisseurs d'accès à Internet (Fizz, Virgin Plus, Bravo Telecom, TekSavvy, Distributel, etc.) paient pour l'accès au réseau à des tarifs réglementés verra certains de ses tarifs réduits de 10 %, sur demande du CRTC. Cette annonce pourrait stimuler la concurrence dans le secteur, marqué par la fusion en cours entre Rogers et Shaw, et potentiellement faire baisser les prix pour les consommateurs.

Entreprises

Le détaillant de luxe Nordstrom Inc. quitte le Canada

Le groupe américain Nordstrom, connu pour ses grands magasins (type Galeries Lafayette) a annoncé qu'il quittait le Canada d'ici le mois de juin 2023, fermant ainsi 13 magasins et licenciant 2500 employés. L'enseigne a déjà commencé à fermer ses magasins en Colombie-Britannique, en Alberta et en Ontario. Dans le cadre de la procédure supervisée par le tribunal, l'entreprise a fermé sa plateforme de commerce électronique et prévoit d'engager un liquidateur.

Deux entreprises canadiennes figurent sur la liste des sanctions américaines pour leur soutien présumé à la Russie

Les deux sociétés montréalaises de distribution de produits électroniques Cpunto Inc et Electronic Network Inc ont été inscrites sur la liste des sanctions américaines envers la Russie pour avoir "agi de manière contraire à la sécurité nationale ou aux intérêts de la politique étrangère des États-Unis" et sont soumises à des restrictions américaines à l'exportation, selon le ministère américain du commerce. L'Agence douanière canadienne a déclaré que les deux entreprises sanctionnées avaient été identifiées dans le cadre d'un "effort mondial" de soutien à la Russie et qu'elle travaillait avec le Bureau américain de l'industrie et de la sécurité pour restreindre l'accès de la Russie aux technologies.

Les PDG de l'industrie alimentaire réfutent les accusations selon lesquelles l'inflation des prix des denrées alimentaires est motivée par l'appât du gain

Interrogés par le Parlement fédéral, les dirigeants des principales chaînes de supermarchés du Canada ont souligné le fait que l'inflation des prix des denrées alimentaires n'est pas due à une hausse des marges, qui seraient restées faibles et stables. Leur témoignage s'inscrit dans un contexte où des



députés fédéraux ont demandé à l'industrie de faire preuve de plus de transparence quant aux raisons qui motivent ses profits records. En janvier, les prix des produits alimentaires ont augmenté de 11,4 % sur un an, soit près du double du taux d'inflation global (5,9 %). Dans le même temps, les bénéfices des entreprises de cette industrie ont augmenté et les grandes chaînes de supermarchés ont obtenu de meilleurs résultats financiers.

Les coûts d'agrandissement de l'oléoduc Trans Mountain augmentent de 44 % pour atteindre 30,9 Md CAD (21 Md €)

Propriété du gouvernement canadien, l'oléoduc Trans Mountain a vu son coût bondir de 44%, à 30,9 Md CAD (21 Md €), par rapport à 2022 selon Trans Mountain Corp, la société d'Etat exploitante du projet. L'entreprise a déclaré qu'elle était en train de chercher des financements externes pour couvrir les coûts supplémentaires du projet qui devrait commencer à exporter du pétrole au premier trimestre 2023. Ce projet, d'une capacité de 590 000 barils par jour permettra de tripler le flux de barils provenant de l'Alberta vers la côte Pacifique canadienne, améliorant l'afflux de pétrole sur le marché asiatique.